
Ce document élaboré par le Crédit Mutuel Arkéa en collaboration avec la Chambre des Notaires de l’Ouest.
Il ne saurait prétendre à l’exhaustivité et n’a qu’une valeur indicative.
Textes susceptibles d’évolution réglementaire. 07/2019.

La situation est nettement différente pour les partenaires d’un 

pacs ou les concubins car à défaut de testament le survivant 

n’hérite de rien.

La situation diffère là encore selon que le couple est marié, titulaire 

d’un pacs, ou en concubinage.

•  Le conjoint survivant peut rester une année entière après le 

décès gratuitement dans le logement du couple. Passé le délai 

d’un an le conjoint peut également demander à bénéficier d’un 

droit d’habitation jusqu’à la fin de sa vie. Dans le cadre du partage 

il peut revendiquer l’attribution préférentielle du logement.

•  Le partenaire d’un pacs bénéficie également d’un droit 

temporaire au logement pendant une année mais passé ce délai, 

il n’est plus protégé.

•  Le partenaire survivant ne peut bénéficier de l’attribution 

préférentielle que si le défunt l’a précisé dans son testament.

•  Le concubin ne bénéficie d’aucun de ces droits et si le défunt 

était seul propriétaire du logement le concubin survivant devra 

quitter les lieux sauf si le défunt lui a concédé un droit d’usage et 

d’habitation par testament.

Seules les personnes mariées peuvent prétendre à la pension 

de réversion (partie de la retraite dont bénéficiait le défunt), les 

partenaires du pacs et les concubins n’ont droit à aucune pension 

de réversion.

Le conjoint survivant et le partenaire d’un pacs bénéficient d’une 

exonération de droits de succession. Si le concubin hérite du défunt, 

il devra s’acquitter de droits de succession au taux non négligeable 

de 60 %.

Il arrive régulièrement qu’aucune disposition ne soit prise par le couple en cas de décès, ce sont alors les dispositions légales qui vont

s’appliquer mais que prévoient-elles ?

QUELS SONT LES DROITS DU SURVIVANT ? QUEL EST LE SORT DU LOGEMENT COMMUN ?

QUELLES SONT LES DISPOSITIONS SOCIALES ?

QUELLE EST LA FISCALITÉ APPLICABLE ?

DÉCÈS AU SEIN DU COUPLE : QUE PRÉVOIT LA LOI ?

LE SAVIEZ-VOUS ?

La rédaction d’un testament pour un couple non marié est 

donc indispensable pour protéger le survivant. En cas de 

décès, les couples mariés restent les mieux protégés.

Le couple marié est protégé car la loi prévoit que l’époux 

survivant dispose de droits dans la succession de son conjoint 

automatiquement.

Par exemple lorsque le couple n’a que des enfants communs le 

survivant pourra choisir entre le ¼ en pleine propriété des biens 

composant la succession ou l’usufruit de ces mêmes biens.

En présence d’enfants non communs au couple la loi prévoit que le 

survivant hérite d’un ¼ en pleine propriété des biens composant la 

succession.

Si le défunt n’a pas d’enfant, le conjoint hérite de la moitié de la 

succession si les parents du défunt sont vivants, les ¾ si un seul 

des parents est en vie, et de la totalité si les deux parents sont 

décédés.

COMPRENDRE QUI HÉRITE



Mes biens reviendront automatiquement à mes enfants et mon 

concubin ne recevra rien sauf si je le prévois dans un testament, 

mais jamais la totalité de mes biens, car mes enfants ont une part 

réservée.

Mes biens reviennent à mes enfants en totalité, ou en partie à 

mon partenaire si je rédige un testament à son profit. Mais mon 

partenaire bénéficie automatiquement d’un droit de jouissance 

d’un an sur le logement commun.

JE VIS EN CONCUBINAGE ET J’AI DES ENFANTS : JE SUIS PACSÉ AVEC OU SANS ENFANT :

DÉCÈS AU SEIN DU COUPLE : QUE PRÉVOIT LA LOI ?

PARENTS VIVANTS

SANS PARENTS

SANS
ENFANTS

MARIÉ

Mes biens reviennent en totalité
et automatiquement à mon conjoint.

Mes biens reviendront à mes parents
et à mon conjoint.

Mes biens reviendront à mon conjoint
et à mes enfants.

AVEC
ENFANTS

PARENTS VIVANTS

SANS PARENTS

SANS
ENFANTS

CÉLIBATAIRE

Je peux désigner par testament n’importe
quelle personne pour hériter de mes biens.

À défaut, mes biens seront répartis entre
mes frères et sœurs, et à défaut

mes neveux et nièces.

Mes parents reçoivent obligatoirement une
partie de mes biens et je peux désigner

par testament n’importe quelle personne
pour hériter du reste de mes biens.
À défaut, mes biens seront répartis

entre mes frères et sœurs.

Mes biens reviendront à mes enfants.

AVEC
ENFANTS

Illu
st

ra
tio

n :
 Sa

m
lo

nc
le

 - 0
01

23
03

.

Textes susceptibles d’évolution réglementaire. 07/2019.


